


Василий ЧерноусоВ

Гости нашли время и для ви-
зита в редакцию «Коммуны», 
и для встречи с воронежскими 
представителями КПРФ, и 
для посещения Благовещен-
ского собора, и для прогулки 
по городу (на снимке). 

В Общественной палате 
Воронежа они общались с 
представителями вузов. Уча-
стие в разговоре приняли 
заместитель руководителя 
Дипломатической миссии 
Посольства Кубы в Россий-
ской Федерации Алехандро 
Симанкас, корреспондент 
информагентства «Пренса 
Латина» Хорхе Петинауд, 
заместитель руководителя 
Управления общественных и 
внешних связей мэрии Воро-
нежа Николай Волков. Среди 
прочих тем обсуждались во-
просы развития медицины и 
туризма в обеих странах.

– Для нас центр России – 
это Воронеж. Мы чувствуем 
себя здесь, как дома, - при-
знался Алехандро Симанкас. 

Николай Волков выра-
зил надежду, что у наше-
го города появится новый 
город-побратим в Республике 
Куба.

Ректору ВГУ Дмитрию 
Ендовицкому Алехандро 
Симанкас лично передал 
официальное приглашение 
на международную конферен-
цию по образованию, которая 
состоится в Гаване в феврале 
2014 года. Связи нашего горо-
да с Кубой в сфере высшего 
образования не утеряны. Го-
товится к подписанию согла-
шение о сотрудничестве меж-
ду Гаванским и Воронежским 
университетами. Во время 
встреч в ВГУ и администра-
ции Воронежа обсуждались 
перспективы совместной 
научно-исследовательской 
работы, обмена преподава-
телями, приёма на обучение 
студентов с острова Свобо-
ды. 

«Коммуна» уже писала о 
презентации поэтического 
сборника «Кульминация», в 
котором собраны переводы 
творений поэтов Кубы и Ис-
пании. Автор этих переводов 
– наш земляк, член Союза 
писателей России Виктор 
Авдеев – организовал для 
гостей поездку на Дон, вели-
кую реку, которая у многих 
кубинцев ассоциируется пре-
жде всего с романом Михаила 
Шолохова. 

За достойный труд!
Вчера в Воронеже состоялся митинг, приуроченный ко 

Всемирному дню действий профсоюзов «За достойный труд!».  
Поддерживая решение Федерации независимых профсоюзов 
России о проведении  7 октября  всероссийской массовой ак-
ции, облсовпроф подал заявку на участие в митинге трёх тысяч 
человек. Принята резолюция, которая будет направлена в адрес 
Правительства РФ, Совета Федерации и депутатов Госдумы РФ 
от Воронежской области. Её основные требования: ликвидация 
безработицы, установление достойной заработной платы и пен-
сионного обеспечения; развитие профобразования и предостав-
ление первого рабочего места; исключение практики заёмного 
труда; установление минимального размера оплаты труда не 
ниже прожиточного минимума  трудоспособного населения (без 
учёта стимулирующих и компенсационных выплат).

«Не забыть октябрь 93-го…»
В прошлую пятницу в Воронеже проведены факельное 

шествие по проспекту Революции и митинг с возложением 
цветов к памятнику Жертвам белого террора. Организатора-
ми мероприятия «В память о защитниках Советской власти 
в сентябре-октябре 1993 года» выступили обком КПРФ, 
областное отделение Союза советских офицеров, ветераны 
комсомола и движение детей военного времени. Участники 
митинга высказались за то, чтобы придать дате 4 октября 
государственный статус Дня памяти защитников конститу-
ционного строя России, а всех погибших и пострадавших в 
событиях «чёрного октября 93-го» приравнять к жертвам 
политических репрессий.

«Противопожарный» юбилей 
В минувшую субботу Воронежский институт государствен-

ной противопожарной службы МЧС России отметил своё  
20-летие. Утром на  плацу 204 первокурсника приняли присягу, 
а вечером состоялось чествование лучших преподавателей и 
курсантов. Кроме того, в этот день для гостей  вуза была про-
ведена  демонстрация боевой спасательной техники, состоящей 
на вооружении у института. 

Куда идти за возмещением
Агентство по страхованию вкладов (АСВ) сообщило «Ком-

муне»: выплата возмещения вкладчикам банка «Пушкино», у 
которого Центробанк отозвал лицензию, начнётся с 14 октября; 
она будет идти через  «Сбербанк России», ВТБ 24  и  «Россель-
хозбанк». Более подробную информацию о перечне подразде-
лений банков-агентов в Воронеже АСВ разместит 11 октября 
на сайте asv.org.ru и в «Российской газете». Напоминаем, для 
вкладчиков банка «Пушкино» действует круглосуточная бес-
платная «горячая линия»: 8-800-200-08-05.

Сообщения подготовили  
Валерий КаЗаНоВ, Сергей КройчиК, Николай Старых.
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По сведениям Воронежского гидрометеоцентра, 
сегодня днём по области переменная облачность, 
без осадков, утром туман; ветер западный, уме-
ренный; температура +9…+14.

9 октября по области – переменная облачность, 
без осадков; ветер ночью западный, днём юго-
западный, умеренный; температура ночью +3…+8, 
при прояснениях до нуля, днём +11…+16.

10 октября по области – переменная облачность, 
без осадков; ветер южный, умеренный; темпе-
ратура ночью +5…+10, при прояснениях до +1, 
днём +13…+18.

Валюта
(Центральный 
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«Мы чувствуем  
себя, как дома» 
Программа визита делегации республики Куба, 
прибывшей в Воронеж для укрепления культурных, 
образовательных и экономических связей, оказа-
лась весьма насыщенной. 

С 8 По 18 оКтября будет Проходить  
ВСероССийСКая деКада ПодПиСКи

В течение предстоящих десяти дней можно будет выписать   
газету «Коммуна» на льготных условиях во всех отделениях  

почтовой связи.  
Подписка на первое полугодие 2014 года 
индивидуальным подписчикам обойдется  

в 308,38 рубля.  
Не забудьте побывать на почте в указанные дни или обратиться 

к почтальонам для оформления доставочной карточки.  

10 ДНЕЙ СКИДОК!

Ре
кл

ам
а.

В партИях И дВИженИях

Валерий ВалентиноВ

Как уже сообщала «Ком-
муна», Воронежское регио-
нальное отделение на съезде 
представляла делегация из 
десяти человек. Среди них и 
член Высшего совета партии, 
губернатор Алексей Гордеев. 
С программным докладом 
на пленарном заседании вы-
ступил председатель партии, 
глава Правительства Россий-
ской Федерации Дмитрий 
Медведев. Одним из самых 
знаковых событий прошедшего 
года председатель «Единой 
России» назвал принятие За-
кона «Об образовании». По его 
словам, в этом вопросе партия 
«заняла конструктивную, не 
популистскую позицию». Ещё 
одним приоритетом Дмитрий 
Медведев назвал демографи-
ческую политику.

Он также отметил заслугу 
«Единой России» в повышении 
зарплат в бюджетном секторе 
и призвал однопартийцев кон-
тролировать ситуацию в сфере 
ЖКХ в части обеспечения прав 
граждан. Говоря о бюджете на 
2014 год, лидер партии заверил, 
что при всей его экономиче-
ской жесткости все заявленные 
государством социальные обя-
зательства будут выполнены. 
Отличительной чертой нынеш-
него бюджета, по словам Дми-
трия Медведева, стала большая 
финансовая самостоятельность 
для регионов, у которых «стала 
появляться свобода маневра», 
возможность «самим расстав-
лять приоритеты».

Кроме того, в рамках съезда 
были внесены несколько из-
менений в устав «Единой Рос-
сии». Прошли довыборы в ру-
ководящие органы партии. Так, 
депутат Государственной думы 
РФ Галина Карелова избрана 
в состав Генерального совета 
партии «Единой России». 

Как отметил по окончании 
партийного форума секретарь 
Воронежского регионального 
отделения партии «Единая 
Россия», заместитель пред-
седателя областной думы Вла-
димир Нетёсов, воронежская 
делегация плотно работала на 
дискуссионных площадках, 
посвящённых избирательной 
кампании партии в условиях 
растущей политической кон-
куренции и работе депутатских 
фракций. 

Первый зампред комитета 
Госдумы по труду, соцполитике 
и делам ветеранов Галина Ка-
релова обратила внимание на 
важный аспект, которому пар-
тия уделяет самое пристальное 
внимание:

- Съезд подтвердил, что 
решение социальных вопросов 
и в дальнейшем останется од-
ним из главных приоритетов в 
нашей работе, а также государ-
ственной политике, - сказала 
Галина Карелова. 

В частности, по её словам, 
в новом проекте федерального 
бюджета на 2014-2016 годы 
предусмотрено сохранение не 
только социальных выплат, но 
и их индексация. В ближайшее 
время также предстоит рассмо-
треть в Госдуме и законопро-
екты о продлении программы 
материнского капитала после 
2016 года, а также увеличении 
декретного отпуска до 4,5 лет, 
включаемого в трудовой стаж 
матери.  Кроме того, Госду-
ме предстоит завершить до 
конца года работу над новым 
законом о соцобслуживании 
населения.  

- Наша задача - предложить 
такие решения в социальной 
сфере, которые встретят под-
держку среди людей и в ко-
нечном счёте будут работать на 
укрепление авторитета партии 
и доверия к ней, - подчеркнула 
Галина Карелова.

Съезд социальных  
надежд
В минувшую субботу в Москве завершился XIV 
съезд партии «единая россия».  В его работе приняли 
участие около 1700 делегатов и гостей, в том числе 
около 600 представителей первичных отделений 
«единой россии».

Власть

сергей ЗаХароВ

На  заседании Государ-
ственного совета  речь шла 
о современных подходах к 
бюджетному планированию. 
При этом Президент России 
Владимир Путин отметил, 
что федеральный бюджет 2014 
года будет сформирован на 
программной основе. Регио-
нальные и муниципальные 
власти также получили право 
формировать свои бюджеты 
на 2014 год по программному 
принципу. Глава государства 
призвал руководителей субъ-
ектов Федерации активно 
пользоваться этой возмож-
ностью, отрабатывать новые, 
более открытые и эффектив-
ные подходы к бюджетному 
процессу. 

В этом плане Воронежской 
области не придётся начинать 
с нуля. Более того, по оценке 
Министерства финансов РФ, 
в  2009 – 2011 годах наша 
область имела наивысшую 
степень качества управления 
региональными финансами.  
Согласно же результатам об-
щероссийского финансового 
менеджмента в 2012 году у нас 
повысилось качество управле-
ния региональными и муници-
пальными финансами. 

А сейчас,  в  2013 году,  
осуществляется переход на 

составление очередного об-
ластного бюджета   именно 
по программному принципу. 
С этой целью  утверждены  
23 государственные програм-
мы Воронежской области и 
уже проведены два чтения 
проекта закона о бюджетном 
процессе в нашей области.

- Президент обратил внима-
ние на ряд важных моментов, 
которые служат ориентиром, 
- говорит Алексей Гордеев. 
- Это повышение эффектив-
ности бюджетных инвести-
ций в объекты капитального 
строительства, оптимизацию 
работы государственных и му-
ниципальных учреждений, из-
менение системы госзакупок, 
использование инструментов 
общественного контроля в 
бюджетной сфере.

Что касается  обществен-
ного контроля, то и тут у  Во-
ронежской области есть поло-
жительные наработки. Дело в 
том, что в 2013 году  наш реги-
он стал пилотным  участником 
проекта «Открытый бюджет». 
В рамках этого проекта на 
интернет-портале «Открытый 
бюджет России» находят отра-
жение мнения граждан. 

Кроме того, задумана прак-
тика формирования «бюджета 
для граждан» – аналитического 
документа, доступного для ши-
рокого круга населения. 

Бюджет  
для граждан
«областное правительство продолжит свою целена-
правленную работу над повышением эффективности 
бюджетных расходов», - заявил губернатор алексей 
Гордеев по окончании заседания Госсовета рФ,  кото-
рое состоялось 4 октября. 

Виктор ШеВЧенКо

До 2010 года в Воронежской 
области, как и на территории всей 
России, действовали программы 
поддержки садоводства, и еже-
годно у нас закладывались до 300 
гектаров садов. Около 40 процентов 
расходов на закладку компенси-
ровались из федерального и об-
ластного бюджетов. В означенном 
году федеральный центр, который 
выделял большую часть средств, 
финансирование резко снизил. А 
2013 год выглядит по субсидиям 
ещё хуже, чем два предыдущих. 
Между тем плодоводство - самая 
сложная и затратная подотрасль 
растениеводства. Величина издер-
жек и медленный возврат средств 
требуют обязательной государ-
ственной поддержки.

Региональному департаменту 
аграрной политики ещё в 2011 
году удалось включить в програм-
му развития сельского хозяйства 
компенсацию части затрат на рас-
корчевку старых садов. Между про-
чим, раскорчёвка – крайне дорогое 
мероприятие - нужна спецтехника. 
И это притом, что большинство 
садов в регионе являются старо-
возрастными. Уже к 2011 году из 55 
тысяч гектаров, занятых плодовыми 
деревьями, 40 тысяч подлежали рас-
корчёвке.

Подобная картина, как утвержда-

ет президент Ассоциации произво-
дителей плодов, ягод и посадочного 
материала Владимир Дубовик, на-
блюдается в большинстве регионов 
РФ.

 - И не стоит удивляться тому, что 
с 2006 года Россия занимает первое 
место в мире по импорту яблок – 
из-за рубежа нам поступает свыше  
1 миллиона тонн в год, - говорит 
Владимир Анатольевич. – 75 про-
центов плодов в магазинах – им-
портные. Рассчитывать на перемены 
трудно, потому что в настоящее 
время в РФ имеется не более 250 
питомников, а в Польше их количе-
ство за 15 лет выросло с 450 до 3000. 
Между прочим, в этом году собран 
богатый урожай яблок в Греции и 
Италии. Эти страны будут теснить 
Польшу, и она, скорее всего, пере-
несёт свои поставки из Западной 
Европы в Россию.

Названная ассоциация, а значит, 
и входящие в неё ЗАО «Острогож-
сксадпитомник», ЗАО «Заречен-
ский» (Масловка) и другие воро-
нежские хозяйства адресовали свою 
тревогу по поводу сворачивания го-
сударственной поддержки садовод-
ства Председателю Правительства 
России Дмитрию Медведеву. 

В полученном Владимиром Ду-
бовиком ответе, который подписал 
… директор департамента расте-
ниеводства Минсельхоза РФ П.А. 
Чекмарев, сказано, что существует 

Государственная программа раз-
вития сельского хозяйства на 2013-
2020 годы. Она предусматривает 
предоставление субсидий на возме-
щение части затрат на раскорчёвку 
старых садов, а также на «всесторон-
не обоснованную» закладку новых 
садов и на уплату процентов по 
кредитам, полученным на развитие 
садоводства.

При этом господин Чекмарев 
констатирует: «Произошло со-
кращение ставок субсидий на под-
держку подотрасли в 2013 году, 
которое обусловлено снижением 
общего объёма финансирования 
на развитие садоводства с 1 110,9 
млн. рублей до 605 млн. рублей  
(с учётом субсидий на раскорчёвку 
старых садов). Вопрос увеличения 
ставок на закладку и уход за много-
летними насаждениями до уровня 
2012 года и увеличения объёма 
финансирования может быть рас-
смотрен при условии выделения 
Минсельхозу РФ дополнительных 
средств из федерального бюджета 
на эти цели».

Если поделить 605 миллионов 
рублей на все садоводческие ре-
гионы России, то получится очень 
скромная цифра. Рассчитывать же 
на увеличение финансирования 
плодоводства не приходится в силу 
того, что Правительство РФ взяло 
курс на сокращение расходной части 
бюджета страны. Правда, регионам 
не возбраняется проявлять ини-
циативу и рекомендовано активно 
привлекать инвесторов, особенно в 
социально значимые отрасли эко-
номики. С учётом того, что в 2012 
году среднедушевое потребление 
фруктов и ягод в Воронежской об-
ласти составило только шесть кило-
граммов (данные Воронежстата), а 
по России - 46 килограммов (данные 
Минэкономразвития), руководству 
нашего региона и озабоченным 
проблемами плодоводства обще-
ственникам есть куда направить 
свои усилия.

Кстати, ещё в ноябре 2010 года 
на 4-м съезде Союза садоводов Рос-
сии президент этой общественной 
организации Василий Захарьящев 
с удовлетворением отметил: «В 
Воронежской области по инициа-
тиве губернатора Алексея Гордее-
ва разрабатывается комплексная 
программа развития садоводства и 
овощеводства». 

В последствии вопросы, свя-
занные с названной комплексной 
программой, неоднократно рассма-
тривал на своих заседаниях комитет 
областной думы по аграрной по-
литике, а в региональной Торгово-
промышленной палате состоялось 
заседание комитета по предпри-
нимательству в сфере АПК на тему 
«Восстановление и реконструкция 
промышленного садоводства».

В прошлом году губернатор 
Алексей Гордеев и директор ЗАО 
«Зареченский» Игорь Алимен-
ко обсудили проект по созда-
нию на основе государственно-
частного партнёрства первого в 
Центральном Черноземье оптово-
распределительного центра, пред-
назначенного для овощ ной и 
плодово-ягодной продукции.
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Виталий ЧерниКоВ 

Литературно-музыкальный фести-
валь «Удеревский листопад» уже не пер-
вый год собирает в селе Мухоудеровке 
Алексеевского района любителей поэзии 
и народной песни. На этот раз повод 
для встречи был особый. Выдающийся 
русский мыслитель и поэт Николай 
Станкевич здесь провёл детство. Здесь 
же был похоронен на семейном кладби-
ще. Его ранняя смерть потрясла многих 
современников, иные откликнулись на 
случившееся стихами. 
Друг истины, природы откровений – 
Любил он круг родных сердец, 
И был ему всегда доступен гений. 

И смело с ним беседовал мудрец, - 
писал поэт И.П.Клюш ников. 

Теперь рядом с местом, где Станкевич 
был похоронен, появилась часовня – с её 
освящения и начался фестиваль. 

- В Белгородской области утвержде-
на программа восстановления родовых 
усадеб, - рассказал, открывая фестиваль 
«Удеревский листопад», глава админи-
страции Алексеевского района Фёдор 
Сулим. – В прошлом году нам было дано 
поручение – сделать так, чтобы не только 
алексеевцы, но и все жители области при-
езжали сюда отдыхать и здесь узнавали 
историю семьи Станкевичей. Многое уже 
сделано, хотя проект пока не закончен. 
Нам помогает администрация области, 

приходят и пожертвования. Думаю, к 
следующему «Удеревскому листопаду» 
мы проект закончим – и это место станет 
любимым для алексеевцев. 

- Николай Владимирович был уди-
вительным человеком, который мог 
объединить людей совершенно противо-
положных взглядов, - напомнил слу-
шателям митрополит Белгородский и 
Старооскольский Иоанн. – Например, 
идеолога русского анархизма Михаила 
Бакунина, критика Виссариона Белин-
ского, философа Константина Аксакова. 
Каждый из них по-своему видел будущее 
России, но они тянулись к одному источ-
нику – Николаю Станкевичу. 

окончание | страница 3

Забытый вкус 
антоновки

Экспертиза «Коммуны» | Импорт всё более теснит местные яблоки  
в магазинах, но областное правительство не теряет оптимизма.  

Более того, губернатор поставил задачу: «Мы должны стать  
регионом-экспортёром фруктов»
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«Друг истины, природы откровений» 
Культура | В соседней Белгородской области широко отметили 200-летие  
со дня рождения нашего земляка Николая Станкевича 

региональная власть выступает за интенсивное садоводство 
и привлечение в отрасль солидных инвесторов. Кое-какие 
положительные перемены в этом плане уже происходят. Вот 
только возможности у субъекта Федерации ограниченные.



Использовать  
все возможности

 Какие меры предпри
нимаются в Воронеж
ской области по трудо
устройству инвалидов?

Кирилл КОВАЛЕВСКИЙ

По информации Управ-
ления занятости населения, 
наш регион занимает ли-
дирующие позиции среди 
других субъектов ЦФО по 
ряду показателей, характери-
зующих поддержку занятости 
инвалидов.

- Чтобы эта работа была 
эффективнее, мы выступаем 
за межведомственное взаимо-
действие с органами медико-
социальной экспертизы, - го-
ворит руководитель Управле-
ния Юрий Бай. – Тогда можно 
будет иметь более полную 
информацию о конкретном 
человеке, его профессиональ-
ных и трудовых возможно-
стях и ограничениях. Кроме 
того, необходимо наращи-
вать объем информации о 
предприятиях, где возможно 
трудоустройство инвалидов, 
о вакантных рабочих местах, 
оборудованных для людей с 
ограничениями по здоровью. 

По мнению Юрия Бая, 

пока не все руководители 
предприятий готовы про-
дуктивно использовать труд 
инвалидов. Для изменения 
ситуации Служба занято-
сти сотрудничает с Торгово-
промышленной палатой и 
региональными объедине-
ниями работодателей, а также 
подготовила предложения по 
внесению изменений в Закон 
Воронежской области «О 
квотировании рабочих мест 
для инвалидов». Одобрив 
законодательную инициа-
тиву Управления занятости, 
губернатор Алексей Гордеев 
на недавнем оперативном со-
вещании в облправительстве 
подчеркнул важность вопроса 
трудоустройства инвалидов с 
точки зрения социализации 
этой группы людей.

- К сожалению, - сказал 
он, - пока в этом вопросе у 
нас прорыва нет. Давайте ис-
пользовать все наши возмож-
ности, чтобы трудоустроить 
воронежцев с ограничением 
по здоровью.

Глава региона поручил со-
ставить план мероприятий по 
трудоустройству инвалидов и 
через год подвести итоги про-
деланной работы.

У карты области
Верхнемамонский район

Любовь Ильинова.

Наталья Сидельникова с учениками.
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Садовая в новом свете
На улице Садовой в Верхнем Мамоне теперь не 

только новый асфальт, но и уличное освещение.Фонари 
здесь появились по просьбе местных жителей, которая 
прозвучала на съезде уличкомов. Средства на закупку и 
установку фонарей выделили из сельского бюджета. 

Улица Садовая хоть и находится в центре села, но со-
стояние её до недавних пор оставляло желать лучшего: 
асфальт в ямах и выбоинах, а с наступлением темноты всё 
погружалось во мрак. Сейчас Садовая преобразилась: по 
новенькому асфальту катят машины, дорогу освещают 
фонари. Чтобы сделать жизнь светлее, понадобилось все-
го четыре светильника, ведь сама Садовая небольшая.

Площадка для спортивных побед
В селе Русская 

Журавка Верх-
н е м а м о н с к о г о 
района появи-
лась многофунк-
циональная спор-
тивная площадка. 
Она расположена 
на территории 
местной школы. 
Р е б я т а  м о г у т 
здесь не только 
проводить уроки 
физкультуры, но 
и играть в волей-
бол, баскетбол, 
мини-футбол, а зимой здесь можно залить каток. 

Средства на строительство площадки, а это более 
четырёх миллионов рублей, выделены в рамках област-
ной целевой программы развития физической культуры 
и спорта в Воронежской области.

Это уже шестая многофункциональная спортивная 
площадка в районе. Подобные есть в Гороховской, Оль-
ховатской, Лозовской, Нижнемамонской-1 школах и в 
Верхнемамонском лицее.

Незаменимый помощник
В Верхнемамонском районе многодетной семье 

Аллы и Сергея Бугрим из села Приречное подарили 
трактор.  Несмотря на то, что в селе они новосёлы, здесь 
их знают все. Ведь Алла и Сергей воспитывают семерых 
детей - Аню, Станислава, Сашу, Дарину, Настю, Таню и 
маленькую Соню.

Первым делом глава семейства поставил задачу: обу-
строить дом, а потом планирует потихоньку обзавестись 
и хозяйством. Большой огород уже есть, будет и жив-
ность. Поэтому мини-трактор с комплектом навесного 
оборудования пришёлся как раз кстати. Его выделили в 
рамках ведомственной целевой программы социальной 
поддержки многодетных семей.

- Трактором мы довольны, - рассказал Сергей Нико-
лаевич. - С его помощью можно будет и огород обраба-
тывать, и косить, и картошку копать.

Сыновьям Саше и Станиславу не терпится попробо-
вать трактор в действии, но пока им разрешают только 
посидеть за рулём. Испытать новую технику в деле семья 
Бугрим планирует уже будущей весной, сообщается на 
сайте администрации Верхнемамонского района.

Есть и прялка, и чесалка…
Большую кол-

лекцию старин-
ной крестьянской 
утвари собрала 
Любовь Ильино-
ва из Гороховки 
Верхнемамонско-
го района. Есть 
здесь и прялка, и 
ступа, и рубель, 
которым «глади-
ли» белье, и печ-
ная заслонка, и 
ухват, и деревян-
ная чесалка, а ещё 
короб из щепы, в 
нём когда-то носили зерно. «Эти предметы сделаны руками 
моего деда, - рассказала Любовь Ильинова. – За ненадоб-
ностью они уже много лет пылились в сарае. И тогда я по-
думала: но они же несут историю и времени, и моего рода, 
значит, их надо сохранить. Так и появилась моя домашняя 
музейная экспозиция».

Все это богатство выставлено во дворе на всеобщее 
обозрение. Заходят к Ильиновым односельчане – и с 
интересом осматривают предметы старины.

Детсад выиграл миллион
Дерезовский детский сад получил миллион на строи-

тельство спортивной и игровой площадки. Это стало 
возможным благодаря победе коллектива детсада в кон-
курсе проектов по созданию инновационных моделей 
развивающей образовательной среды, который объявил 
департамент образования, науки и молодежной политики 
Воронежской области. Работа дерезовцев вошла в число 
37 лучших. 

Как рассказала заведующая Галина Глотова,  детсад 
посещают 16 ребят, объединённых в одну группу. Пло-
щадка для игр на свежем воздухе устарела морально и 
физически. Благодаря поддержке родителей воспита-
телям удалось создать пока ещё на бумаге спортивную 
площадку и уголок с разноцветными клумбами, фигур-
ками сказочных героев, качелями, горками. Теперь жи-
тели Дерезовки надеются, что грант поможет воплотить 
задуманное в жизнь. 

Любовь к детям привела к победе
Три учителя 

школ Верхнема-
монского района 
вошли в число 
лучших учите-
лей Воронежской 
области. Ольга 
Донских препо-
даёт математику 
в нижнемамон-
ской школе №1. 
В прошлом году 
она победила в 
районном кон-
курсе «Учитель 
года». Учитель 
начальных классов Наталья Сидельникова и географ 
Наталья Глотова трудятся в Верхнемамонском лицее, 
являясь педагогами высшей квалификационной катего-
рии. Все они получили гранты в размере 50 тысяч рублей 
и дипломы. 

Главным в своей работе они считают любовь к детям. 
Некоторые ученицы Натальи Сидельниковой последо-
вали её примеру. Закончив педагогический вуз, Оксана 
Акулова, Марина Захарова и Елена Александрова вер-
нулись в школы района. 

Сообщения подготовили Анастасия ВоронинА, 
Татьяна ПеТренко, Андрей ФеДоСенко.

ЭНергетиКА

Важные 
этапы
Валерий СЕВЕрныЙ

Н а  Н о в о в о р о н е ж с к о й 
АЭС-2 (генеральный проекти-
ровщик и генподрядчик ОАО 
«Атомэнергопроект») в здании 
комплектного распределитель-
ного устройства напряжением 
на 220 кВ начались пусконала-
дочные работы. Подача напря-
жения на собственные нужды 
атомной станции – одно из 
ключевых событий 2013 года.  

Сейчас в здании КРУЭ-220 
завершён монтаж токопро-
водов, шкафов управления и 
высоковольтного оборудова-
ния. Для проведения пускона-
ладочных работ организовано 
электроснабжение оборудова-
ния. КРУЭ-220 входит в состав 
общестанционного электро-
технического оборудования 
и предназначено для приёма 
мощности с внешних линий 
электропередачи и распре-
деления его на площадке НВ 
АЭС-2. Ввод оборудования в 
эксплуатацию запланирован на 
IV квартал нынешнего  года. 

С помощью КРУЭ-220 элек-
троэнергией будут обеспечены 
первоочередные объекты стро-
ящейся станции, связанные 
с водоподготовкой, тепло- и 
энергоснабжением. 

А несколькими днями рань-
ше завершён монтаж всех де-
вяноста четырёх виброизо-
ляторов, каждый из которых 
весом от 565 до 870 килограм-
мов, турбоустановки второго 
энергоблока. НВ АЭС-2 стала 
первой российской атомной 
электростанцией, где такого 
рода оборудование применя-
ется в системе виброизоляции 
фундамента турбоагрегата. Оно 
предназначено для восприятия 
статистических, динамических, 
сейсмических и возможных 
аварийных нагрузок верхней 
плиты фундамента турбоагре-
гата. В частности, виброопоры 
нейтрализуют вибрацию тур-
боустановки, вес которой со-
ставляет более 3000 тонн.

Завершение работ по монта-
жу виброопор позволяет уже в 
октябре приступить к такому 
важному этапу работ, как бе-
тонирование верхней плиты 
фундамента турбоагрегата 
энергоблока № 2.

Борис ВАУЛИн

В июне нынешнего года 
житель города Семилуки 

Артём Тоньшев отметил свой 
тридцатый день рождения. 
Для амбициозного молодого 
человека с высшим образова-
нием, уже познавшего тонко-
сти своей профессии, – это 
время творческого взлёта, 
надежды на подъём по карьер-
ной лестнице, раздумья над 
планами дальнейшей жизни. 
Одни к этому возрасту успеш-
но осваивают бизнес, другие 
делают успехи в государствен-
ной службе, третьи развивают 
талант на поприще искусства, 
культуры или спорта. Тонь-
шев отметил «тридцатник» 
в качестве государственного 
преступника. Давний день  
6 ноября 2009 года стал руби-
коном в его жизни, разделив 
её надвое: жизнь честного че-
ловека и существование того, 
кому в приличном обществе 
руку не подают. На суде он 
вёл себя активно, напористо, 
задавал вопросы свидетелям, 
пытался поставить их показа-
ния под сомнение. Доказывал, 
что роковую ошибку совершил 
необдуманно, только один раз, 
в тот страшный день, когда его 
взяли с поличным.

Он и в последнем слове 
старался обелить себя, но по-
лучилось бессвязно и мало-
убедительно: «Я отличился 
в положительную сторону 
при прохождении обучения в 
высшем учебном заведении. 

У меня имеются спортивные 
достижения. Работая в налого-
вой инспекции, я занял первое 
место по взыскаемости на-
логов. Поэтому имею грамоты 
со стороны службы судебных 
приставов. Выездные провер-
ки не являлись единственным 
направлением моей деятель-
ности. В другой сфере я также 
проявил себя с положительной 
стороны. Хотя следствие ре-
шило, будто я только и делал, 
что ездил и вымогал взятки». 
Знакомлюсь с этой уголовной 
историей и не могу понять, 
зачем толковый, образован-
ный молодой человек под ко-
рень подрубил свою карьеру, 
а заодно свою честную жизнь? 
Денег не хватало? Перетерпел 
бы, ремешок потуже затянул, 
у родителей попросил. Зачем 
мелкими подачками своё имя 
запятнал?

7 сентября 2009 года Ар-
тём Тоньшев был назначен 
старшим государственным 
инспектором отдела выездных 
проверок Семилукского отде-
ления Федеральной налоговой 
службы по Воронежской обла-
сти. До этого он три года про-
работал рядовым сотрудником: 
разбирался в делах об админи-
стративных правонарушениях, 
проверял правильность на-
логовых платежей и работу 
контрольно-кассовой техники. 
То есть он был представите-
лем власти, наблюдающим за 
работой частных торговцев и 
всевозможных предпринима-
телей, стерегущим интересы 

государства и выясняющим, не 
стремятся ли эти люди утаить 
деньги, которые обязаны от-
дать в казну. 

Понятно, когда «живые» 
деньги шуршат перед тобой, 
соблазн может одолеть мно-
гих. Рыночные отношения в 
этом смысле – хороший ис-
пытатель морали. Кто-то не 
выдержал этого испытания, 
решил слукавить, но тут на 
пороге появляется строгий 
государственный служащий, 
предъявляет удостоверение 
федерального инспектора и 
суровым голосом говорит: «У 
вас обнаружены нарушения. 
Будете отвечать по закону». 
Представитель власти смотрит 
внимательно, он неподкупен, 
он – на страже интересов госу-
дарства. В его праве «казнить 
или миловать». 

Чиновник, добросовестно 
и честно исполняющий своё 
дело, конечно же, понимает, 
что каждый может допустить 
погрешность в работе. И если 
эта погрешность невелика, 
а тем более допущена не по 
злому умыслу, а впервые и по 
случайной оплошности, то за-
чем человека в дрожь вгонять, 
когда можно спокойно указать 
ему на промах.

Есть другой тип чиновни-
ков – въедливо-занозистые. По 
натуре они честные служаки, 
и для них важен не дух закона, 
а его буква – ни одной, даже 
самой крохотной ошибки не 
простят. На службе они «за-
стёгнуты на все пуговицы» 

и ни на йоту не отступят от 
инструкции. Им будто достав-
ляет удовольствие показать 
человеку свою власть, заста-
вить его унижаться в просьбах 
о снисхождении. Бесполезно: 
акт будет написан, штраф взы-
скан в полной мере. Они мало 
приятны в общении, но с точки 
зрения закона претензий к ним 
нет, и ни один суд не оспорит 
их действия. 

Третий тип чиновников 
появился и расплодился до не-
вероятных размеров в нынеш-
них рыночных отношениях. 
Они выискивают ошибки у 
проверяемых или иных зависи-
мых от них людей, не брезгуют 
учинить мелкую провокацию и 
всячески подчёркивают свою 
значимость. Сначала попу-
гают штрафными санкциями 
за допущенную оплошность 
или будут отказывать в воз-
можности получить какой-
нибудь документ; дело, которое 
не стоит выеденного яйца, в 
их руках вдруг оказывается 
настолько сложным, что его 
разрешение возможно не ра-
нее чем через пару-тройку 
месяцев. Чиновник спокойно 
и даже сочувственно смотрит 
на стоящего перед ним про-
сителя, но говорит, что при 
всём желании не может ему 
помочь, поскольку обязан вы-
полнять требования закона, 
инструкции, распоряжения, 
приказа и доброго десятка 
других бумаг и бумаженций. 
Впрочем, задумчиво начинает 
вещать такой столоначальник, 
он тоже человек и совместны-
ми усилиями можно поискать 
пути к решению проблемы, 
хотя, вы понимаете, всё это не 
так просто. Словеса вьются и 
опутывают липкой паутиной 
просителя, который начинает 
понимать подоплёку этого 
словотворчества – чиновнику 
надо «дать», время и нервы до-
роже этой взяточной корысти. 
И дают. 

(Продолжение следует).

Совесть по цене  
бутылки коньяка 
Судебный очерк | Сотруднику налоговой службы нужны были деньги  
и он поставил на поток получение взяток
Мы уже не поражаемся размаху коррупции, которая оплела всю страну. Хотя до сих 
пор ахаем от удивления, когда узнаём о многомиллионных размерах тех или иных 
взяток. Но при этом редко задумываемся, что такая крупная мзда в общем объёме 
российской коррупции составляет едва ли десятую часть, остальные девять частей 
складываются из сотен тысяч мелких подношений. Сколько их на самом деле – 
узнать невозможно, так же, как и сколько «грязных» денег оседает ежегодно в 
карманах мздоимцев. Хотя некоторые эксперты утверждают, что коррупционная 
составляющая выходит примерно на дватри годовых бюджета страны. И 
это, вероятно, недалеко от истины, поскольку сегодня большинство не только 
чиновников, но и служащих, причём даже самого мелкого масштаба, «заточены» на 
обогащение. А жадности и корыстолюбию их нет предела. 

СОциУМ

За подделку 
больничных листов 
воронежцам может 
грозить уголовная 
ответственность.

Мария ЩЕГЛОВА

С начала года в Воронеж-
ское региональное отделение 
Фонда социального стра-
хования РФ поступило на 
проверку 20 листков нетру-
доспособности. Работодатели 
заподозрили в них подделку. 
Сотрудники Фонда внима-
тельно изучили каждый до-
кумент и передали их в про-
куратуру.

Волнение работодателей 
в этом случае понятно, ведь 
если в Фонде выяснится, что 
документ поддельный, то все 
затраты лягут на плечи рабо-

тодателя. По закону первые 
три дня «больничного» опла-
чивает организация, а после-
дующие – Фонд социального 
страхования.

Выяснилось, что большая 
часть поддельных бланков 
за истекший период выдана 
медицинской организацией 
ООО «Сан-Мед Запад», не 
существующей ни по адресу 
на листке нетрудоспособ-
ности, ни по регистрацион-
ному номеру в налоговом 
органе.

За подделку больничных 
листов ответственность не-
сёт и сам работник, сообща-
ют в региональном Фонде 
социального страхования. 
В качестве наказания ему 
грозит штраф до 80 тысяч 
рублей или арест на пол-
года.

Проверка  
на подлинность

наталья СтОЛпОВСКАя

В КФХ «Агроспутник» 
знают: чтобы получить хо-
роший урожай, очень важно 
подобрать правильный сорт 
семенного картофеля. Пре-
жде всего, необходимо об-
ратить внимание на условия, 
в которых он будет выращен. 
Большую роль играет и то, 
что желают получить от про-
дукта потребители. Для одних 
значение имеют, прежде всего, 
отличные вкусовые качества 
картофеля, для других - кра-
сивый товарный вид, третьи 
ставят во главу угла ранний 
срок созревания клубней.

- В представленном у нас 
ассортименте семенного кар-
тофеля легко обнаружить 
сорта, полностью отвечающие 
тем или иным (а то и всем сра-
зу) из перечисленных задач,- 
рассказывает руководитель 
КФХ «Агроспутник» Ирина 
Ермилова. - Мы предлагаем 
клиентам только успешно 
зарекомендовавшие себя в на-
ших климатических условиях 
семена, сорта-рекордсмены 
по урожайности, интересные 

новинки. Стоимость нашего 
посадочного материала коле-
блется в пределах 15-20 рублей 
за один килограмм. Есть смысл 
приобрести его сейчас, потому 
что весной цена на него одно-
значно будет расти.

Важный момент: в КФХ 
«Агроспутник» не просто про-
дают семенной картофель, но 
и охотно делятся конкрет-
ными рекомендациями по 
работе с каждым сортом. У 
специалистов-картофелеводов 
накоплен богатый опыт по 
защите корнеплодов от жука, 
тли, проволочника и т.п. 

- За последние годы кли-
мат Воронежской области за-
метно изменился, стал ближе 
к южным регионам России. 
Тепло стимулирует рост числа 
вредителей,- делится Ирина 
Ермилова. -Соответственно, и 
нам приходится постоянно до-
рабатывать сорта картофеля, 
отбирать из них те, что более 
устойчивы к вредителям, ме-
нее подвержены заболеваниям 
фитофторы. Ну и, конечно, 
те, что дают самые крупные, 
здоровые клубни. 

Сегодня селекционеры из 

Бабяково готовы предложить 
клиентам двадцать сортов кар-
тофеля, которые подобраны с 
учётом самых разных поже-
ланий воронежских фермеров 
и владельцев приусадебных 
участков. В числе популярных 
- сорт Беллароза, который от-
личают крупные клубни и от-
личный вкус картофеля. Сре-
ди признанных лидеров по вы-
носливости – сорта Коллете и 
Винета. Прекрасные вкусовые 
качества демонстрирует сорт 
Пикассо, напоминающий так 
полюбившийся воронежцам 
сорт Кофта-юбка. Интерес-
ная новинка – сорт Любава: 
ранний высокоурожайный 
картофель, пригодный для 
длительного хранения. Лю-
бопытная особенность его 
клубней – наличие двойной 
кожуры, которая покрывает 
поверхность картофелины 
и предотвращает появление 
грибковых заболеваний. Од-
ним из самых закалённых 
считается сорт Ильинский. 
Он широко распространён 
в Липецкой области, более 
устойчив к холоду. Клубни 
его розовые, рассыпчатые. К 
слову, конкретно для любите-
лей рассыпчатого картофеля 
у КФХ «Агроспутник» есть 
интересные предложения в 
виде набирающих популяр-
ность сортов Чародей и Ко-
лобок (многоклубневой сорт: 
17-20 клубней под кустом!) 
Последний представляет со-
бой желтоватый, с шершавой 
поверхностью клубень сто-

лового назначения, ко все-
му прочему пригодный для 
переработки на хрустящий 
картофель. Сорт Невский – с 
заниженным содержанием 
крахмала, для тех, кто огра-
ничивает его потребление и 
не любит картофель, который 
разваривается. Для тех, кто 
заботится не только о вкусе, но 
и максимальной пользе пищи, 
есть уникальное предложение 
- картофель сорта Сирень. 
Его кожура и мякоть имеют 
особую фиолетовую окраску. 
Содержание крахмала в клуб-
нях превышает 16 процентов. 
В мякоти содержатся анти-
оксиданты, которые выводят 
из организма радионуклиды, 
снижают уровень сердечной 
болезни, атеросклероза, са-
харного диабета, онкологиче-
ских заболеваний, укрепляют 
стенки кровеносных сосудов, 
улучшают зрение.

- Весь семенной картофель 
в обязательном порядке про-
ходит обработку от грибко-
вых заболеваний,- уточняет 
руководитель КФХ «Агро-
спутник», - хорошо хранится 
всю зиму. Кто хочет на своих 
участках получить отличный 
картофель, начинает заботить-
ся об этом уже сейчас. Верный 
шаг - закупить семена с осени, 
оставить их на хранение и уже 
весной в оптимальные сроки 
положить на проращивание. 
Лишь соблюдение правиль-
ного режима проращивания 
клубней, давших сильные 
ростки, является залогом хо-
рошего урожая.

нАш АдрЕС: 
Новоусманский район,  
с. Бабяково, ул. Совхозная, 
1а, тел.: 8(473) 290-72-65, 
256-28-45, 8-961-028-53-61, 
agrosputnik@bk.ru 

Его величество картофель
Секрет хорошего урожая – заранее приготовленный качественный семенной материал
В КФХ «Агроспутник», что расположено в селе Бабяко
во Новоусманского района, разведением семенного 
картофеля занимаются более 15 лет. За это время 
на опытных участках хозяйства прошли апробацию 
около 200 сортов немецкого, голландского и, конечно 
же, российского картофеля. Путём селекции карто
фелеводам удалось отобрать лучшие среди лучших: 
ранние, устойчивые к холоду и засухе, не требующие 
полива, питательные и даже лечебные сорта.
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Богатую пищу для размыш-
лений породило и недавнее 
сообщение Агентства бизнес-
информации. Экс-сенатор от 
Воронежской области и быв-
ший владелец россошанского 
химзавода Николай Ольшан-
ский намерен вложить 160 
миллионов рублей собствен-
ных средств в возрождение 
плодово-ягодной станции в 
Россошанском районе. Сейчас 
ведётся реконструкция садов, 
площадь которых составляет 
740 гектаров, закупается склад-

ское и иное оборудование. В 
2014 году убыточное хозяйство 
должно выйти на ноль, а в 2015 
году ожидается прибыль.

- Но прибыль прибылью, - 
говорит инвестор, - а главное – 
будут возрождаться воронеж-
ские сады, за которые сейчас 
душа болит. Тут я разделяю 
мнение губернатора Алексея 
Васильевича Гордеева: нельзя 
допустить, чтобы сгинули бес-
следно яблоки нашего детства 
- антоновка, белый налив… 
Действительно, очень хочется, 
чтобы такие яблоки радовали 
хотя бы жителей Воронежской 

области. Но мы ставим задачу 
шире: продавать яблоки, а 
также сливы, груши, абрикосы, 
малину, клубнику и другие 
культуры в соседних регионах, 
и даже в Подмосковье. 

Центром садоводства Воро-
нежской области ныне являет-
ся ЗАО «Острогожсксадпитом-
ник». Здесь ежегодно произво-
дится до 10 тысяч тонн яблок, 
а помимо этого – до 300 тонн 
вишни, 500 тонн земляники. 
В настоящее время хозяйство 
ведёт строительство мощного 
фруктохранилища. Оно состо-
ит из 18 камер емкостью от 150 

до 200 тонн, оснащённых со-
временным оборудованием от 
ведущих европейских произво-
дителей, и автоматизированно-
го сортировочно-упаковочного 
пункта.  

Планируется, что осенью 
текущего года объект будет 
введён в эксплуатацию. После 
очередного посещения ЗАО 
губернатор Алексей Гордеев 
сказал СМИ:

 – Сегодня существует ми-
ровой тренд – стремление к 
красивому товарному виду 
фруктов, но при этом мало 
уделяется внимания их вку-

совым качествам. Острогожск 
меняет ситуацию к лучшему. А 
в целом этот питомник ни в чем 
не уступает крупным хозяй-
ствам Российской Федерации. 
Новый комплекс по хранению 
яблок российской селекции по 
итальянской технологии обе-
спечит регулярную поставку 
плодов на рынок. Двигаясь 
вперёд в этом направлении, 
мы вплотную приблизимся к 
решению задачи-максимум: 
стать регионом – экспортёром 
фруктов и ягод. 

…А вы помните вкус анто-
новки из детства? 

Забытый вкус антоновки

Ирина Ермилова.

Спортплощадка  
в селе Русская Журавка.
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Анатолий КРЯЖЕНКОВ,
Заслуженный работник культуры РФ

«Терпеливо смотрю  
на недостатки»

Мы привыкли считать Станкевича 
далёким от социальных выводов. И это 
оправдано основным содержанием его 
литературного творчества и переписки 
с друзьями. Размышления молодого 
философа в основном сосредоточены 
на внутреннем мире человека, его само-
совершенствовании и просвещении. В 
«воспитании в духе нравственности 
и религии» он видит исправление 
пороков человеческих. Но вот фраза, 
которая позволяет взглянуть на его 
фигуру под иным прицелом: «Только 
здесь увидел я всю нелепость нашего 
обыкновения: держать целую деревню 
во дворе на услуги, в то время, когда 
здесь одна горничная девушка и повар 
или кухарка угождают на целые семей-
ства. Я, бывало, не засну, если Иван 
(слуга – авт.) не укроет меня одеялом 
и не положит тулуп в ноги, а погасить 
свечку самому просто казалось мне 
невозможным; здесь я справляюсь со 
всем один, как нельзя лучше. По утру 
сам одеваюсь и умываюсь...».

 Примечательно, что письмо адресо-
вано отцу и дяде, владевшими деревней 
и крепостными и считавшими барские 
привычки в порядке вещей.

 Новые и новые штрихи во взглядах 
Станкевича рождаются от поездок по 
Европе. То, к чему привык в России, 
обретает новую оценку. Мысленно 
сравнивая до боли близкие, но рас-
христанные российские просёлки и 
поразившую его европейскую обустро-
енность он пишет родным из Берлина 
в 1838 году: «Я часто фантазирую про 
наши острогожские пригородные нивы 
около Харьковской улицы. Разница та, 
что здесь каждый клочок обработан, 
обсажен деревьями и, кажется, сам со-
бою любуется; но место очень сходно… 
Богатое произрастание, и на каждом 
шагу следы труда, следы людей, пра-
вильные ряды тополей и лип, домики, 
из них выглядывающие, делают самое 
приятное впечатление».

 Эти строки можно расценить как 
эмоциональный всплеск молодого 
человека, приметившего иной, более 
привлекательный образ жизни и без 
особых раздумий высказавшего на сей 
счёт свои соображения. Ведь письма 
родителям носят оперативный, от-
крытый характер: что взволновало, о 
том сразу и поведал. В то же время, 
принимая во внимание природную 
наблюдательность Станкевича и его 
способность оценивать обстановку, 
мы можем предположить, что это не 
похоже на эмоциональный всплеск, 
а есть следствие умственной работы. 
Его фраза выражает рождающееся 
убеждение, взгляд на общественное 
положение дома и за границей.

 Тем не менее поездив по Европе и 
попривыкнув к «приятному впечатле-
нию», он в письмах родителям не стал 
больше распространяться по этому 
поводу.

 Исследователь творчества Стан-
кевича А.  Н.  Свалов отмечает: 
«Социально-политическая пробле-
матика интересовала Станкевича 
относительно мало. Но те суждения, 
которые известны, позволяют относить 
его к приверженцам консервативного 
просветительства. Общество он рас-
сматривал как «органическое тело», 
которое должно развиваться не разру-
шаясь, в силу внутренней необходимо-
сти». То есть «недостатки… должны из-
гладиться временем и образованием». 
В своем убеждении наш герой был не 
одинок. Вспоминается утверждение 
философа В. С. Соловьёва: «Преобра-
зование должно делаться изнутри – из 
ума и сердца человеческого». Совсем не 
чужда этому взгляду толстовская идея 
нравственного усовершенствования и 
даже «опрощения». Она перекликается 
с фразой Станкевича в письме Не-
верову в апреле 1834 года: «Надобно 
или делать добро, или подготавливать 
себя в делании добра, совершенство-
вать себя в нравственном отношении 
и потом, чтобы добрые намерения не 
остались без плода, совершенствовать 
себя в умственном отношении».

«Я не такой сахарный»
 В августовском 1839 года письме 

родителям из-за границы Станкевич 
зарекался: «Кстати уж о женщинах. 
Неужели Вы ещё боитесь за меня, что 
я влюблюсь! Право, напрасно. Ей, ей, 
не влюблюсь! Довольно этого! По-
жалуйста, не опасайтесь, я не такой 
сахарный».

 Первый и последний раз завёл 
он разговор о своей влюблённости. 
Прошёл год после кончины Любови 
Бакуниной – девушки, нешуточно 
полонившей его сердце. Почему бы 
ему не влюбляться? Почему «доволь-
но этого»? Возможно, в отношениях 

с Бакуниной проявилось столько 
противоречий, что родители опасались, 
как бы сын вновь не осложнил свою 
жизнь новой любовью. Мы не знаем 
содержания их письма. Но понимаем 
их опасения, поскольку наследник не 
был равнодушен к женскому полу.

 Повышенное внимание Станкевича 
к прекрасной половине проявилось 
ещё в юношеские годы в Удеревке, где 
завязался роман с блондинкой. Имени 
её мы так и не узнаем, но страсти между 
влюблёнными сердцами разгорелись 
нешуточные. Правда, роман завер-
шился разлукой, юный Станкевич по-
святил угаснувшему чувству стихотво-
рение, законченное словами: «Прости! 
Ты больше не моя!..». Позже возникли 
романтические отношения с Натальей 
Беер. Поэта и философа неизменно со-
провождала влюблённость.

 В первых же письмах из-за грани-
цы молодой путешественник обращал 
внимание на привлекательные женские 
лица, на schone Madchen. Частенько 

отмечал он «изобилие в красавицах», 
приятное личико, дамы комильфо. При 
осмотре дворца Сан-Сусси в провожа-
тые ему предложили «одну молодую 
особу». В письме Станкевич добавляет: 
«Можете себе представить, с каким 
удовольствием я поправил себе галстук 
при этом обещании». Уже утомлённый 
переходом в Италию, узнав, что на 
путешественников вышли смотреть с 
балкона дочери городского префекта, 
он, «несмотря на свою усталость, надел 
сертук (так в письме - авт.)» и вообще 
сменил одежду, чтобы покрасоваться. 
В Милане засматривался «на ориги-
нальные костюмы здешних женщин и 
их прекрасные лица». В Зальцбрунне 
Станкевич занимался «очень забавною 
беседой» с хористкой местного театра. 
Знакомство «дошло до больших фа-
мильярностей», о чём он рассказал в 
письме Т. Н. Грановскому. В августе 
1839 года А. П. Ефремову сообщал о 
самоограничении: «Веду себя хорошо, 
вина не пью, девиц не имею».

 В первые месяцы пребывания в Ев-
ропе летели письма к той, с которой, как 
считают многие, был помолвлен, хотя 
дело лишь шло к этому в начале сер-
дечных встреч. «В Вашей душе всегда 
Божество – иначе быть не может… Вся 
Ваша жизнь течёт чисто и свято, и если 
её возмущает какая-нибудь борьба, то 
это борьба любви и любви; в неё нет ни 
апатии, ни ропота, ни угрюмости, стало 
быть, Бог в ней всегда», - в марте 1838 
года Станкевич возвышенным слогом 
разговаривал с Любовью Бакуниной, 
оставшейся в России в ожидании 
решительного шага возлюбленного. А 
он всё медлил и ссылался на болезнь, 
не позволяющую соединить судьбы. 
Между тем в сравнении с посланиями 
первых месяцев романтических встреч 
строки всё же разительно отличались 
– чувство заметно угасло.

 Когда Станкевич отправлял «га-
рантийное» письмо родителям, в 
Берлине у него завязался роман с не-
коей мещанкой – Бертой Зауер. Зная 
его обаяние и умение вести беседу, 
можно представить, как легко нашёл 
он общий язык с этой остроумной и 
привлекательной девицей. Увлёкся 
в такой степени, что писал друзьям: 
«Ужасно радуюсь Берте», «Сегодня 
моя божественная обещала посетить 
меня». Одновременно сознавал, что 

это не та возвышающая душу и сердце 
любовь, которая представлялась ему 
в философских умозаключениях. В 
одном из писем Тургеневу сквозит 
это противоречие, когда Станкевич 
с досадой заявляет: «Будет об этой 
дряни». Адресат отозвался о Берте в 
подобном же духе. Кстати, родителям 
об этом молодой путешественник – ни 
слова. Как и прежде, ни слова о Любови 
Бакуниной.

 Между тем вполне определённо 
взгляд Станкевича на любовь просле-
живается во время помолвки сестры 
Любы с Е. И. Томилиным. В письмах 
из-за границы он советует влюблённым 
взять паузу, чтобы проверить чувства. 
Не себя ли примерял? Взял паузу – и 
разлюбил.

 Стоит ли выступать нам в роли 
моралистов и следовать пуританскому 
осуждению, если Станкевич – молодой 
человек и ничто человеческое ему 
не чуждо? Вот и его биограф П. В. 
Анненков считал, что тот «решил пре-
даться простой, безотчётной жизни». 
Пожалуй, не стоило бы вдаваться в 
подробности юных увлечений, если 
бы не «теоретический» взгляд нашего 
героя на любовь. Его философские 
построения, замешанные на постула-
тах Ф. Шеллинга, вряд ли привлекут 
внимание читателя, привыкшего к ин-
формационной краткости Интернета. 
Пусть об этом растолкует специалист.

 Этой теме посвящена работа А. Н. 
Свалова «Философия любви Николая 
Станкевича», в которой сопоставля-
ются романтические представления 
и жизненные реалии. Автор статьи 
пишет: «При всех конкретных обстоя-
тельствах Станкевич рефлектирует 
и осознанно сдерживает себя, он за-
являет, что не хочет «расточать чув-
ства», поскольку в мечтах устремлён к 
«идеальной любви»; он ждёт женщину-
«богиню», любовь которой «будет 
равна моей» и с которой возможно 
«восходить к Разумению».

 Что следует за этими возвышенны-
ми представлениями? В работе А. Н. 
Свалова помещено письмо-откровение 
Станкевича М. А. Бакунину в феврале 
1838 года: «Я никогда не любил. Лю-
бовь для меня всегда была прихоть 
воображения, потеха праздности, 
игра самолюбия, опора слабодушия, 
интерес, который один мог наполнить 
душу, чуждую подлых потребностей, 
но чуждую и всякого истинного, 
субстанционального (говоря языком 
философии) содержания».

 Ниже следует комментарий: «Ко-
нечно, в этих эпистолярных исповедях 
можно увидеть всё тот же роман-
тический надрыв, но значительная 
доля правды в них имеется. Человек, 
односторонне выстраивая любовь под 
самодовлеющие идеалы, обедняет свою 
жизнь и земные, вполне «натураль-
ные», наполненные действительным 
богатством, любовные чувства. Стан-
кевич в последние годы жизни стал это 
понимать, но обрести личное счастье с 
женщиной так и не успел».

 Лучше не скажешь!

«Моя религия тверда»
В первые месяцы пребывания в 

Берлине Станкевич сообщил роди-
телям: «Я отслужу в русской церкви 
молебен за здоровье маменьки». Не-
много позже написал, что «в этот день 
все русские по случаю тезоименитства 
государя были в обедне». Воспитанный 
в православной вере, он за границей 
неуклонно следовал обрядности пред-
ков. «Признаки глубокой религиоз-
ности, запавшей в душу его», отмечал 
П. В. Анненков. Известно, что дед 
Станкевича, серб по национальности, 
придерживался православия. Те же 
духовные убеждения укоренились в 
осевшей в России семье Станкевичей. 
Православие в роду являлось основой 
жизнепонимания, потому из дома в 
Берлин, судя по всему, летели настав-
ления на сей счёт.

 В январе 1838 года «насчёт моего 
образа мыслей» Станкевич отвечал: 
«Та религия и та любовь к Отечеству, 
которые могут подвергнуться какой-
нибудь опасности от обстоятельств, 
не стоят ни гроша и рано или поздно 
должны испытать перелом. Моя ре-
лигия, напротив, тверда, потому что я 
получил её не от девки Параньки, по-
тому что не боялся об ней думать и не 
боялся знать, что говорено было против 
неё: она во мне чиста, чужда суеверия 
и непоколебима. В наше время всякий 
человек с порядочным образованием 
и с душою признаёт её за основание 
жизни».

 Впрочем, своё религиозное чувство 
он пытался выразить ещё в письме-
исповеди Неверову на Страстной 
неделе в 1834 году: «Сейчас читал я 
Евангелие Иоанна. Сын человеческий 
является мне в каком-то недоступном 
величии; давно не испытывал я тех 
блаженных минут, когда чувствуешь 
Его присутствие в душе!».

 В пост 1838 года Станкевич пишет 
родителям: «На будущей неделе со-
бираюсь говеть». При слабом здоровье 
он всё же намерен воздержаться в пита-
нии, кроме того, согласно вероучению, 
ему следовало исключить развлечения 
и больше усердия проявить в молитвах 
и душеполезном чтении. Как человек 
последовательный и цельный он навер-
няка выполнил свой завет. А наступила 
Пасха, письмо начал с восклицания: 
«Христос воскресе! Милый папенька, 
милая маменька и милый дяденька! 
Поздравляю вас с наступившим празд-
ником и от всей души желаю провести 
его весело и здорово».

 В 1839 году Станкевич в пас-
хальные дни письмо не отправлял, а 
на следующий год вновь поздравил 
родителей с главным христианским 
праздником. Вообще в канун Пасхи 
душа его настраивалась на молитвен-
ный лад. Так, несколькими годами 
ранее он до полуночи прогуливался 
вместе с друзьями по Москве, смотрел 
на крестный ход, слушал колокольный 
благовест, а «потом целый день славил 
Христа».

 Когда в октябре 1838 года скончал-
ся дядя Николай Иванович и любимый 
брат отца, по просьбе главы семьи 
Станкевич «в присутствии друзей» 
отправил поминальную службу в по-
сольской церкви. Понимая, в каком 
угнетённом состоянии после похорон 
находится отец, Станкевич отправляет 
ему целое послание, в котором старает-
ся найти утешительные слова и вернуть 
душевное равновесие:

«Мой милый папенька! Будьте 
бодры. Вы – человек с истинною ре-
лигиею… Вы знаете, что человек в этом 
мире живёт для тяжкой борьбы, тяжких 
страданий, что любовь – одно светило, 
одна отрада этой жизни, заставляющая 
забывать её удары – так же нераздельна 
с горькими страданиями…. Она делает 
жизнь блаженством и испытанием. 
Надо выдержать это испытание, надо 
покориться той Разумной Воле… С 
верою, с покорностию надо принять 
это испытание, с упованием на Про-
мысел. Страдания – участь человека… 
Человек выше минуты; это делает его 
страдания продолжительнее, но это же 
должно возвысить его над страданием 
и заставить сознать, что он вечен».

 Мы видим, как философствующий 
Станкевич в обращении к отцу не 
может обойтись без умозаключений о 
возвышенном, горнем. Его религиозное 
чувство обрамлено учением о любви, 
как основе христианской веры, а стра-
дание в его понимании есть испытание 
Разумной Воли на пути к Божествен-
ному. И в этом нет ничего отличного от 
современного представления правосла-
вия о человеческой сущности.

Смотрел в «заднее  
окошко дилижанса»

 Станкевича принято причислять к 
западникам, к приверженцам поряд-
ка жизни европейского сообщества. 
Правда, с некоторой долей условности. 
На то есть основания. Его взгляд был 
устремлён на Германию ещё со студен-
ческих лет, в пору увлечения немецкой 
поэзией. В первой трети XIX столетия 
немало российских студентов, которых 
волновали вопросы общего и челове-
ческого мироустройства, мечтали по-
пасть на университетские лекции вид-
ных немецких мыслителей. Стремился 
в Берлин и Станкевич, где он видел 
свободу мысли и примерное челове-
ческое общежитие. Между летними 
лечениями на водах, обосновавшись в 
столице Пруссии, упоённо слушал лек-
ции по философии. Слушал лекции и 
согласно немецким постулатам строил 
свой взгляд на мир. Один из профессо-
ров Вердер, с которым установились 
близкие отношения, по признанию 
Станкевича, «уверял меня, что душа у 
меня совершенно немецкая». Как мы 
отмечали выше, Станкевич в Германии 
«увидел всю нелепость нашего обык-

новения: держать целую деревню во 
дворе на услуги».

 Стоит на этой ноте ограничить 
представления о взглядах нашего 
героя, как окажемся в странном по-
ложении, поскольку в его переписке 
с родителями немало иных суждений. 
Вспоминается ироническое выраже-
ние: «Историк – это человек, который 
смотрит в заднее окошко дилижанса, 
чтобы определить, куда он едет». 
Да, Станкевич стремился вперёд, в 
Германию, но при этом оглядывался 
в «заднее окошко дилижанса», на Рос-
сию. В письме родителям из Берлина 
в мае 1838 года он заявлял: «Любовь 
к Отечеству также тверда во мне, 
потому что я люблю в нём хорошее, 
не считаю нужным восхищаться со-
ложёным тестом и терпеливо смотрю 
на недостатки, которые должны из-
гладиться временем и образованием». 
Тут, заметим мы, лермонтовское «но 
я люблю, за что, не знаю сам» и одно-
временно осмысленное, «не победят 
рассудок мой» «соложёное тесто» и 
недостатки, которые на фоне евро-
пейского благоденствия выглядят ещё 
контрастнее.

Через несколько месяцев дополняет 
свою мысль: «Я всегда был привязан 
к Отечеству, моё отсутствие только 
усилило мою любовь к нему; моё 
путешествие удовлетворит, надеюсь, 
всем моим духовным нуждам, и дома 
я буду так счастлив, как только может 
быть человек».

Постранствовав по Европе и на-
глядевшись на её устройство, в августе 
1839 года Станкевич по-прежнему уве-
ряет отца: «Поверьте, милый папенька, 
ещё никогда не чувствовал я сильнее, 
что Отечество и семейство есть почва, 
в которой живёт корень нашего бытия; 
человек без отечества и семейства есть 
пропащее существо, перекати-поле, 
которое несётся ветром без цели и со-
хнет на пути».

 Осмелимся приложить слово «па-
триотизм» к имени Станкевича. Иные 
полемисты упрекнут в натяжке и 
желании выдать желаемое за действи-
тельное. В самом деле, можно ли совме-
стить западничество и отчизнолюбие? 
В нынешнем представлении - нет. Но 
вчитаемся в следующие строки: «Как 
французы сердятся на нас за экспеди-
цию против черкесов: это очень мило! 
Скоро они будут защищать разбойни-
ков на больших дорогах». Это сказано 
в сентябре 1837 года. Наш герой вполне 
разделяет политику России на Север-
ном Кавказе, где шли боевые действия с 
горскими народами. Кстати, воззрение 
Запада не претерпело изменений с той 
поры: вспомним отношение к России в 
период недавних сепаратистских вы-
ступлений Чечни.

 Именно отчизнолюбием, гордостью 
за свою родину продиктованы строки 
стихотворений «Надпись к памятнику 
Пожарского и Минина» и «Кремль». В 
трагедии «Василий Шуйский», пусть и 
неудачной в художественном плане, до-
минирует мотив долга перед страной, 
верного служения ей. Да и знакомство с 
навыками сельского хозяина, пожалуй, 
подразумевало переход на практиче-
ские рельсы в удеревских пределах.

Ничто так не укореняет чувство 
Родины, как тяга к отчему краю. В 
письмах родителям, особенно в первые 
месяцы разлуки, молодой философ 
изливал переполнявшую ностальгию. 
Вот отрывки из них: «Каково идёт 
охота в Удеревке?.. Я во сне целую ночь 
проходил по лесу с ружьём…» (октябрь 
1837 г.). «Обнажённые деревья напо-
минают мне наши осенние подвиги в 
Удеревских островах и иногда прихо-
дит охота схватить ружьё и гоняться за 
зайцами» (ноябрь 1837 г.). «Я думаю, в 
Удеревке теперь довольно многолюд-
но, дом оглашается пением, леса гонь-
бою и выстрелами» (декабрь 1837г.). 
Далее Станкевич фантазирует, как 
домочадцы готовятся к сценическому 
действу: «Мне это так живо пред-
ставляется, что вдруг иногда кажется, 
будто я в Удеревке». «Все маленькие 
подробности Удеревской жизни, на 
которые вы не обращаете внимания, 
для меня дороги, как нельзя больше». 
«Ещё приятнее известия о счастливом 
урожае в нашем краю (…) Я часто 
фантазирую про наши острогожские 
пригородные нивы около Харьковской 
улицы». «Через день (после Рождества 
– авт.) я позвал наших русских к себе 
и ужасно обрадовал некоторых из них 
малороссийскими песнями». Эти пес-
ни он слушал в детстве в исполнении 
крестьян окрестных сёл.

 За границей Станкевич часто 
посматривал в «заднее окошко дили-
жанса», к тому побуждало сладостно-
мучительное притяжение малой ро-
дины и удеревских мест. Потому 
обращался к родителям: «Вы не можете 
себе представить, как неприятно долго 
не получать писем».

 В Удеревке ждали и надеялись на 
возвращение выздоровевшего сына и 
брата. Николай Станкевич и сам не-
изменно сообщал, что проходит все 
процедуры, чтобы скорее в деятельном 
состоянии прибыть на родину. В по-
следнем письме родителям он уточняет 
свои намерения: «Я готов на всякие 
пожертвования, чтобы только укрепить 
навсегда своё здоровье и спокойно 
приехать в Россию с уверенностью, 
что я могу там жить, не тревожа никого 
своими недугами и предаться делу». 
Письмо датировано 7 мая 1840 года. А 
24 июня он скончался, так и не одолев 
чахотку (туберкулёз), которая в то 
время была смертельно опасна. Домой 
вернулся бездыханным и похоронен на 
семейном кладбище в Удеревке. Рядом 
позже упокоились его «милый папень-
ка и милая маменька»….

Глядел в окошко дилижанса...
В учёном мире вдумчиво перечитывают письма Николая Вла-
димировича Станкевича родным и друзьям, собранные и опу-
бликованные П. В. Анненковым в 1857 году, а также в расши-
ренном варианте его племянником, А. И. Станкевичем, в 1914 
году. Знатоки оценивают эти издания как явление литературы, 
наподобие романа Ф. М. Достоевского «Бедные люди», и по со-
держанию представляют «своеобразным романом взаимного 
воспитания целого кружка молодых людей». Если сюда при-
бавить эмоциональное восприятие «Переписки», высказанное 
Львом Толстым после прочтения анненковского издания, то 
можно сделать заключение, что эпистолярное наследие моло-
дого мыслителя многопланово, даёт повод и нам заинтересо-
ванно вникнуть в его содержание. Мы остановимся на перепи-
ске с родителями и дядей, Николаем Ивановичем, которую он 
вёл из-за границы, отправившись туда на лечение.

Завтра исполняется 200 лет со дня рождения Николая Владимировича Станкевича – уроженца Воронежской губернии, философа, поэта и публициста

Николай Станкевич.

В. И. Станкевич — отец Николая 
Станкевича, папенька.

Родовая усадьба Станкевичей в Удеревке.

«Муха-цокотуха» для «Синей птицы» 
Николай Ребриков, который основал и уже много 

лет руководит театральным отделением Острогожской 
школы искусств – и сам человек глубоко творческий 
и ему под стать его ученики.  Не так давно он вместе 
с ребятами  осуществил постановку мюзикла «Муха-
цокотуха». Вещь оригинальная, создавалась она кол-
лективно: сами писали диалоги, сами придумывали 
мизансцены, делали декорации, ставили хореографи-
ческие номера. Музыку же к «Мухе-цокотухе» написал 
острогожец Владимир Катбамбетов.

Вокальные партии Кирилл Лахин (Муравей), Мария 
Мозговая (Стрекоза), Даниил Говоров (Сверчок), Ан-
дрей Крюков (Паук) исполняют безукоризненно.

Этот мюзикл, над которым юные артисты работали 
несколько месяцев, они намерены представить в Ли-
сках на предстоящем фестивале детских театральных 
коллективов «Синяя птица».

К соседям со своей игрушкой 
Воронежские мастера Мария Дорошева и Марина 

Перепелицына возвратились с IV межрегионального 
фестиваля народного творчества «Поёт игрушка-
романушка». Проходил он в стенах областного Центра 
романовской игрушки села Троицкое Липецкой обла-
сти, сообщает сайт Воронежского областного центра 
народного творчества. Фестиваль собрал керамистов 
и мастеров-игрушечников из 14 регионов России, 
они приняли участие в выставке-ярмарке, творческих 
конкурсах, «круглом столе» «О проблемах сохранения 
традиционных глиняных промыслов». 

Андрей ФЕДОСЕНКО,  Василий ЧЕрНОуСОВ.
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Станкевич прожил недолгую жизнь, но за 27 прожитых 
лет он сумел привить многим людям вкус к диалогу. Он 
научил их слышать ближнего, другого человека, вмещать 
его проблемы и не приклеивать ярлыки, как это часто 
бывает сейчас. 

Как и в прежние годы, гостями фестиваля стала деле-
гация из Воронежской области. Приехали литераторы, 
издатели, журналисты. В их числе – почётный гражда-
нин Воронежа, историк литературы Олег Ласунский. 

- Много лет назад по приглашению журналиста Ана-
толия Кряженкова я выступал в Алексеевке и высказал 
идею реставрировать дом в Мухоудеровке и сделать 
его памятником истории культуры, - вспоминал он на 
открытии фестиваля. – И на следующий день Фёдор 
Григорьевич Сулим сказал, что ранним утром он съездил 
в Мухоудеровку, посмотрел это здание и обещает сделать 
там музей. Через несколько лет это здание бывшей зем-
ской школы совершенно преобразилось! 

Олег Ласунский назвал слушателей «дорогими 
земляками», напомнив: когда-то слобода Алексеевка 
входила в состав Воронежской области. 

- Когда я работал на филологическом факультете 
ВГУ, у нас было много студентов из Алексеевки. Я у них 
спрашивал: «Почему вы не в Белгородский университет 
поехали учиться?» - они отвечали, что Воронеж им бли-
же. У Воронежа, Острогожска и Алексеевки много обще-
го. Поэтому я воспринимаю вас как своих земляков. 

Обычно выступления участников фестиваля про-
ходят под открытым небом. На этот раз таким планам 
помешала погода: только начался октябрь, а в Алексеев-
ском районе уже выпал снег (на открытии «Листопада» 
даже шутили, что его следовало бы переименовать в 
«Снегопад»). Поэты отправились в местный музей, а в 
Доме культуры начался концерт исполнителей русских 
и украинских народных песен «Щедрый и славный 
венец золотой». 

В этом году проект управления культуры Алексеев-
ского района «Капля масла золотого в каждой семечке 
простой» удостоен гранта губернатора Белгородской 
области. В рамках проекта проходят и литературные 
вечера, и творческие конкурсы. Концерт в Мухоудеровке 
– лишь часть обширной программы. 

Почётным гостем фестиваля стал фольклорный ан-
самбль «Воля» Воронежской государственной академии 
искусств под руководством Заслуженного деятеля ис-
кусств России, профессора Галины Сысоевой. 

- Дорогие друзья, мы почти прописались в Алексе-
евском районе. Очень любим ваши народные коллек-
тивы, дружим с ними. Значительная часть района – это 
«хохлячьи» сёла. И сегодня мы приехали в украинских 
костюмах, с украинскими песнями – теми, которые мог 
слышать и Николай Станкевич. Первая из них – ста-
ринная, она посвящена указу Екатерины Второй, кото-
рая приказала разогнать Запорожскую Сечь. И казаки 
упрекают царицу: «Катерина, вражья баба, шо ж ты на-
робыла?». Вторая песня – о любви, - с такими словами 
обратилась Галина Яковлевна к слушателям. 

Как раз к «Удеревскому листопаду» в рамках гранта 
губернатора Белгородской области был выпущен диск 
«Звени, звени, подсолнечная песня!». В него включены 
записи пяти фольклорных ансамблей Алексеевского 
района – свадебные и хороводные, плясовые и про-
тяжные – из архива кабинета народной музыки Во-
ронежской государственной академии искусств. Это 
уже двенадцатый выпуск в уникальной серии, которую 
готовит Галина Сысоева. 

Все пять коллективов приняли участие в фестиваль-
ном концерте. В их числе – народный фольклорный 
коллектив из Афанасьевки, основанный в 1938 году 
Ефимом Сапелкиным. Выступавшая перед ними «Воля» 
заняла первый ряд в зале, чтобы послушать своих друзей. 
Смотрю – а гостьи из Воронежа уже не просто слушают, 
а дружно подпевают. 

Самое, наверное, сильное впечатление от этого кон-
церта в одном из сельских Домов культуры соседней 
области связано с тем, что его участники не съехались 
в Мухоудеровку со всей Белгородской области; практи-
чески все они – и репенская «Рябинушка», и глуховская 
«Дубравушка», и фольклорный ансамбль села Под-
середнее - из одного района, друг другу соседи. Сви-
детельствует это, конечно, и о том, что народная песня 
поддерживается на Белгородчине всерьёз, являясь, как 
ныне принято выражаться, местным брендом. 

«Друг истины,  
природы откровений» 

Открытие часовни во имя Покрова Пресвятой Богоро-
дицы на месте семейного кладбища Станкевичей.
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первоначальный взнос - 50% от стоимости квартиры, срок кредита - 20 лет, ставка по ипотеке - 12,5% годовых. 
Полный перечень объектов и расчет стоимости ипотеки в филиале ОАО «МИнБ» в г. Воронеже.
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ИПОТЕКА!

Р
ек

ла
м

а.

Своё  
воронежское 
интернет-
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ВКЛЮЧАЙСЯ!

Свободный Воронежский 
Интернет-Канал

www.свик-тв.рф
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реКЛАмА

Спортивная панорама
Воронеж  и  область

Один из десяти
Как уже сообщала «Коммуна», Воронеж попал в число 

десяти российских городов, в которых будут установ-
лены гигантские олимпийские кольца. Помимо нашего 
города, Оргкомитет «Сочи-2014» выбрал: Калугу, Рязань, 
Нарьян-Мар, Новый Уренгой, Пермь, Киров, Астрахань, 
Грозный и Сочи.

Олимпийские кольца появятся в Воронеже к эстафете 
олимпийского огня у Кольцовского сквера, напротив 
площади Ленина. Они будут сделаны из акрилового 
стекла традиционных цветов с внутренней подсветкой, 
диаметр каждого - 3,6 метра, общие примерные размеры 
конструкции - 11,5 на 5,5 метра. Эстафета олимпийского 
огня стартовала на территории России 7 октября. Тысячи 
факелоносцев в течение нескольких месяцев пронесут 
олимпийский огонь по территории страны-организатора 
будущих Игр, символизируя приближение Олимпиады. 
Завершится эстафета торжественной церемонией от-
крытия Олимпийских игр на стадионе «Фишт» в Сочи, 
которая пройдет 7 февраля.

Четверть века спустя
25 лет назад, 1 октября 1988 года, состоялся финал 

олимпийского футбольного турнира в Сеуле, в котором 
сборная СССР завоевала золотые награды. В главном 
матче подопечные Анатолия Бышовца в дополнительное 
время со счётом 2:1 одолели знаменитых бразильцев.

Были в составе «золотой» олимпийской сборной и не 
чужие для нас люди. Воспитанник воронежского футбола 
Александр Бородюк совсем недавно возглавил московское 
«Торпедо» и под его руководством команда ещё ни разу не 
проиграла. Капитан сборной Виктор Лосев с 1981 по 1985 
годы выступал в составе воронежского «Факела», а сейчас 
входит в тренерский штаб команды ФНЛ - ФК «Уфа». 
Голкипер Алексей Прудников с лета этого года является 
тренером вратарей «Факела». Также в заявке флагмана 
воронежского футбола находится защитник Татарчук - сын 
олимпийского чемпиона-88 Владимира Татарчука.  

Предсезонка позади
Баскетболисты «Согдианы-СКИФа» завершили 

программу предсезонной подготовки международным 
турниром в Гомеле. Несмотря на то, что делегация нашей 
команды отправилась в Белоруссию далеко не в оптималь-
ном составе, выступили там воронежцы вполне успешно. 
Из-за травм и повреждений не смогли участвовать в тур-
нире Валерий Рогачёв, Наиль Гафаров, Илья Крутских и 
Илья Субботин, что для коллектива, состоящего из три-
надцати игроков, довольно-таки существенно. Отрадно, 
что вернулся в строй после травмы спины один из лидеров 
воронежского клуба Денис Бжевский.

В первом матче предсезонного турнира в Гомеле 
«Согдиана-СКИФ» одолела хозяев площадки - коман-
ду «СОЖ» со счётом 79:70. Воронежцы были близки к 
победе и в поединке с ещё одним белорусским клубом 
«Свислочь» из Осиповичей, но в итоге уступили - 75:82. 
Однако победа в последней игре турнира над украинской 
командой «Муссон» из Симферополя со счётом 68:58 
позволила воронежцам занять первое место и увезти в 
родной город главный трофей соревнований. А индиви-
дуальный приз за победу в конкурсе бросков в кольцо по-
лучил новобранец «Согдианы-СКИФа» Данила Шанин. 
17-летний воспитанник воронежского баскетбола явно 
пришёлся нашей команде ко двору, ведь организаторы 
турнира именно его назвали лучшим игроком в первой 
игре с «СОЖем».  

Почтили память
В Таловой прошёл турнир по борьбе самбо памяти 

Юрия Титова. Соревнования проводились в шестой раз 
и были посвящены уроженцу таловской земли, безвре-
менно ушедшему из жизни председателю Воронежской 
областной думы. В турнире приняли участие 220 спорт-
сменов из пяти областей Черноземья и Поволжья - Во-
ронежской, Липецкой, Белгородской, Волгоградской и 
Саратовской.

Участников соревнований поприветствовала вице-
спикер Воронежской областной думы Ирина Транькова: 
«С каждым годом турнир становится всё более масштаб-
ным и значимым. Не случайно он получил поддержку 
региональных властей, ведь развитие детско-юношеского 
спорта - это вклад в здоровье молодого поколения жителей 
нашей области. Следующий турнир пройдёт уже в новом 
физкультурно-спортивном комплексе, строительство кото-
рого должно завершиться в райцентре в будущем году».

А в воронежском Дворце спорта «Звёздный» состоялся 
турнир по греко-римской борьбе, посвящённый памяти 
Заслуженного тренера России Владимира Алёхина. В 
этом году турнир проводился в 21-й раз и в нём приняли 
участие свыше ста спортсменов не только России, но и 
зарубежья. Единственную золотую медаль среди воро-
нежцев, а вместе с ней и звание «мастера спорта» завоевал 
Севак Тоноян в весовой категории до 66 кг.    

Осталось восемь претендентов
В первенстве Воронежской области по футболу среди 

команд муниципальных образований памяти И. Е. Про-
сяного состоялись игры 1/8 финала. После поражения в 
первом матче с крупным счётом 1:4 футболисты «Факела» 
из Колодезного нашли в себе силы обыграть ФК «Ольхо-
ватка» с ещё большим преимуществом - 7:0. Ничья 2:2 в 
упорном противостоянии ФК «Анна» и «Второй пятилет-
ки» вывела в четвертьфинал футболистов из Лискинского 
района, т.к. на своём поле они победили - 2:1. «Хлебороб» 
(Хохольский) и «Колос» (Новая Меловатка) в первом 
матче разошлись миром - 2:2, а в ответной игре с минималь-
ным счётом 1:0 победил «Колос». Не выявил победителя и 
первый матч «Колоса» из Петропавловки и «Вектора» из 
Панино - 1:1. Однако в ответной игре панинцы выглядели 
более уверенно и заслуженно победили - 3:1.

После домашнего поражения со счётом 0:5 от «Стрельца-
АГРО» команда бутурлиновского «Салюта» решила на 
ответный матч в Тамбовскую область не ехать. В трёх 
оставшихся играх преимущество одной из команд над 
соперником было неоспоримым: «Колос» (Лискинский) 
– «Кристалл» (Садовое) – 7:0 и 5:0; «Родина» (Поповка) – 
ФК «Терновка» - 2:1 и 7:4; «Звезда-ДЮСШ» (Острогожск) 
– «Елань-Хопёр» (Елань-Колено) – 4:2 и 6:2.

Таким образом, за главный трофей соревнований про-
должат борьбу восемь команд.   

Леонид ХРУЩЁВ.

Когда верстался номер
Футболисты воронежского «Факела» в минувшую суб-

боту  бездарно завершили первый круг:  сыграли со счётом 
1:1 (0:0) с «Металлургом» (Выкса). В итоге скатились 
на третье место в турнирной таблице. Подробности – в 
очередном номере.

У ребёнка, растущего в се-
мье без брата или сестры, рано 
или поздно возникает вопрос: 
«Почему я один»?  За ответом 
он идёт к родителям. А чаще 
время от времени просит: 
«Мама, роди мне брата или се-
стрёнку». Он уже представля-
ет, как будет учить братишку 
всему тому, что умеет сам, как 
будет гулять с ним, рисовать 
или играть. Чтобы взрослые 
наконец-таки узнали, о чём 
думают и мечтают их дети, 
организация «Многодетная 
семья» и редакция газеты 
«Коммуна» решили провести 
конкурс детских рисунков 
«Когда у ребёнка есть брат и 
сестрёнка». 

Рисунки не нужно прино-
сить в редакцию, так же, как 
и не стоит переживать – по-
падёт ли ваш юный художник 
в число  победителей и что ему 
подарят.  Наш конкурс прохо-
дит в электронном виде, приз 
выбирает себе сам конкурсант, 
а все рисунки, поданные на 
конкурс, продолжают побеж-
дать даже после завершения 
конкурса. Как это может быть, 
спросите вы? Всё просто, мы 
проводим конкурс на плат-

форме «Игрушка за рисунок» 
в сети Интернет по адресу: 
http://zarisunok.ru.

Сфотографируйте вашего 
малыша и его рисунки,  создай-
те заявки на сайте zarisunok.ru 
и прикрепите к ним снимки. 
Чтобы мы поняли, что за-
явка подана на наш конкурс, 
сделайте в начале рассказа о 
ребёнке пометку – напишите 
название конкурса, на который 
подаёте заявку. Участники 
«Игрушки за рисунок» сами 
выбирают себе приз, а в заявке 
указывают ссылку на игрушку 
в любом интернет-магазине. 
Единственное ограничение на-
шего конкурса – цена игрушки 
не должна превышать три 
тысячи рублей.

Конкурс «Когда у ребёнка 
есть брат и сестрёнка» прово-
дится с 1 октября по 30 ноября. 
С 1 декабря начнёт работать 
конкурсная комиссия, в кото-
рую входят члены правления 
Воронежской областной обще-
ственной благотворительной 
организации «Многодетная 
семья». Они определят трёх по-
бедителей, награждение кото-
рых пройдёт в редакции газеты 
«Коммуна» 10 декабря.

После завершения кон-
курса не победившие заявки 
продолжают ждать своего 
благотворителя, им может 
быть организатор другого 
конкурса или любой человек, 
зашедший на сайт zarisunok.
ru. Вы также можете опреде-
лить своего победителя – по-
смотрите вместе с детьми, чью 
заявку вы могли бы и хотели 
бы выполнить, напишите 

модератору «Игрушки за ри-
сунок», нажав на «Выполнить 
заявку». Он выдаст вам адрес, 
куда нужно заказать доставку, 
и сообщит, когда получит под-
тверждение того, что заявка 
вами выполнена. Мы обя-
зательно напишем обо всех, 
кто вместе с нами выполнял 
заявки, поданные на конкурс 
«Когда у ребёнка есть брат и 
сестрёнка».

«Когда у ребёнка есть брат и сестрёнка»
Так называется конкурс, который проводят общественная организация  
«Многодетная семья» и редакция газеты «Коммуна»

Рисунок на конкурс.

Болезни не возникают из 
неоткуда – многие из них ста-
новятся следствием непра-
вильного, нездорового образа 
жизни. Так, на позвоночник и 
суставы могут повлиять частые 
переохлаждения, тяжелые фи-
зические и спортивные нагруз-
ки, травмы, малоподвижный 
образ жизни, инфекционные и 
простудные заболевания, вос-
паление мышц, частые стрессы 
и нервные перенапряжения, 
избыточный вес. Замедление 
обмена веществ, связанное с 
возрастом, также негативно 
отражается на состоянии су-
ставов и позвоночника.

Между тем заболевания 
опорно-двигательного аппа-
рата требуют очень внима-
тельного отношения к себе. 
Самостоятельно и быстро они 
никогда не проходят. Наобо-
рот, по мнению специалистов, 
бездействие и промедление 
может привести к нарушению 
подвижности суставов и по-
звоночника и в результате к 
инвалидности.

Лечение суставов и позво-
ночника – это сложный и очень 
кропотливый процесс, тре-
бующий времени и волевых 
усилий. Здесь важны многие 
факторы: возраст, вес, рас-
пространенность болезни, ее 
течение, степень повреждения, 
привычный образ жизни и пи-
тания, запас нервной энергии, 
род занятий, характер и окру-
жение человека. 

Подобрать индивидуальную 
схему лечения под силу толь-
ко квалифицированным спе-
циалистам. Таким, как врачи 
Центра лечения позвоночника 
и суставов Европейской клини-
ки «Сиена-Мед». 

Рассказывает руководитель 
Центра Сергей Бухтояров:

- К диагностике и лечению 
заболеваний позвоночника и 
суставов наши врачи подходят 
комплексно. Они работают по 
программам, которые апроби-
рованы в ведущих клиниках Ев-
ропы, и добиваются неплохих 
результатов в лечении остео-
хондроза позвоночника, грыжи 
и протрузии межпозвонковых 

дисков, кифозов, нарушений 
осанки, сколиозов, артрозов, 
остеопороза и многих других. 
Мы активно внедряем совре-
менные методы диагностиче-
ского обследования, позволяю-
щие сформировать целостное 
представление о состоянии 
здоровья пациента и выявить 
имеющиеся патологические 
состояния. В каждом конкрет-
ном случаем разрабатываем 
индивидуальную эффективную 
тактику и схему лечения.

Мы постоянно контроли-
руем  качество медицинских 
услуг и сервиса, анализируем 
их соответствие отечественным 
и международным нормам и 
стандартам, совершенствуем 
уровень обслуживания паци-
ентов. 

Диагностическое обору-
дование нашей клиники - от 
самого простого до сверхслож-
ного - позволяет выявлять 
весь спектр заболеваний по-
звоночника и суставов. А в на-
шей лаборатории можно сдать 
более тысячи различных видов  
анализов и в течение 1-2 дней 
получить результат.

Первичный прием пациента 
в клинике осуществляет врач-
вертеброневролог, который 
проводит профессиональный 
осмотр, анализирует медицин-
скую документацию, подбирает 
и составляет план лечения с 
учетом индивидуальных по-
казаний и противопоказаний. 
В ряде случаев проводится 
комплексная консультация с 
участием невропатолога, невро-
лога и других специалистов. 

Пользуясь случаем, хочу 
предостеречь читателей: самый 
большой враг для спины и су-
ставов – это самолечение. Баня, 
горячие ванны, горчичники, 
перцовые пластыри, согреваю-
щие мази и даже массаж могут 
оказать медвежью услугу при 
воспалениях, опухолях, грыжах. 
Лечение нужно начинать только 
после установления диагноза! 

Адрес клиники:
г. Воронеж, ул. 60-й Армии, 

д. 22б (ост. «Линия»),  
тел. 8 (473) 247-77-55. 

Адрес в Интернете 
www.sienamed.ru

Здоровье, 
доступное каждому
медицина | При Европейской клинике 
«Сиена-Мед» успешно действует Центр 
терапии позвоночника и суставов

«Буран» (Воронеж) –  
«Титан» (Клин) – 3:2

В последнее время между бо-
лельщиками из Воронежа и Клина 
сложились тёплые взаимоотношения, 
поэтому достаточно внушительный 
фанатский десант из Подмосковья 
чувствовал себя в «Юбилейном», 
почти как дома. Перед началом матча 
капитану команды гостей Констан-
тину Касаткину, который в прошлом 
сезоне выступал за «Буран», были 
вручены серебряная медаль и благо-
дарственное письмо от депутатов 
Воронежской областной думы. Но 
началась игра, и обе команды жест-
ко вступили в бой. Не обошлось в 
этом матче и без потасовок, когда 
арбитрам пришлось дважды разни-
мать не на шутку разгорячившихся 
соперников.

В первом периоде заброшенных 
шайб зрители не увидели, во втором 
соперники по разу огорчили вратарей 

(у «Бурана» отличился нападающий 
Алёшин). В третьей 20-минутке хо-
зяевам льда впервые в этом матче при-
шлось быть в роли отыгрывающихся, 
но точные броски Александра Щер-
бины и всё того же Егора Алёшина 
позволили «Бурану» одержать победу 
в непростом поединке.    

«Буран» (Воронеж) –  
«Вмф-Карелия» (Кондопога) - 3:2

Изначально команда ВМФ базиро-
валась в Санкт-Петербурге и служила 
полигоном для обкатки молодёжи для 
флагмана невского хоккея - СКА. И 
всё бы ничего, но местные болельщи-
ки, избалованные спортивными собы-
тиями более высокого уровня, игры 
«военных моряков» просто-напро- 
сто полностью игнорировали. Ну 
что это за посещаемость календар-
ного матча высшей хоккейной лиги, 
если на трибунах присутствует от 
силы одна - две сотни болельщиков? 
Руководство клуба нашло выход из 
ситуации уже в ходе прошлого сезо-

на, сменив прописку на карельский 
город Кондопога.

Основные события в отчётном 
матче произошли в первом периоде. 
Воронежцы без разведки бросились 
в бой, и сначала неугомонный Егор 
Алёшин, а затем словацкий легионер 
«Бурана» Франтишек Складаны 
сделали серьёзную заявку на успех. 
Казалось, «морякам» не избежать раз-
грома, но в одном из игровых периодов 
воронежцы остались на площадке 
втроём против пяти полевых игроков 
соперника. Таким преимуществом 
грех было не воспользоваться, и гости 
вернули интригу этому матчу. Однако 
ещё до первого перерыва «Буран» 
вновь довёл разницу в счёте до двух 
шайб, причём защитник Роман Смир-
нов поразил цель, когда хозяева льда 
играли в меньшинстве. В самом начале 
второго периода «военные моряки» 
вновь сократили счёт до минимума. 
В оставшееся время игра шла на 
встречных курсах, но красный свет за 
воротами больше не зажигался.

«Буран» (Воронеж) –  
ТхК (Тверь) - 1:4

После «Липецка», тверская ле-
довая дружина является, пожалуй, 
самым принципиальным соперником 
«Бурана». Держа в памяти поражение 
со счётом 1:2 в недавнем предсезонном 
турнире в Воронеже, болельщики 
просто жаждали реванша. Но, увы… 
Бывают такие матчи, что вроде бы всё 
получается, команда владеет преиму-
ществом, создаёт моменты, но шайба 
упорно не идёт в ворота. Отчётная 
игра с ТХК была как раз из разряда 
таких. В конце матча воронежцы 
проигрывали с разницей в четыре 
шайбы, и лишь гол Руслана Берникова 
немного подсластил горькую пилюлю 
в виде поражения с крупным счётом.

Наставник «Бурана» Виктор Семы-
кин так прокомментировал прошедшие 
игры: «В матче с «Титаном» у нас мало 
чего получалось, но удача вместе с гол-
кипером Денисом Черепановым была 
на нашей стороне. У нас в команде со-
браны известные мастера, и мотивиро-

вать их в матче против малоизвестных 
игроков очень сложно. Но мы найдём 
рецепт решения этой проблемы. В 
поединке с «ВМФ-Карелией» нам 
противостояла молодая, но очень 
хорошо организованная команда. Но 
мы были сильнее, показав, пожалуй, 
лучшую игру на своей площадке. Ещё 
бы немного реализацию повысить… 
Что касается матча с ТХК, то мы не 
проиграли по качеству, по работе, по 
отношению. «Буран» владел ини-
циативой, больше бросал по воротам, 
создал хорошие моменты, но мы не 
смогли воплотить своё преимущество 
в результат. Нам не повезло, это был не 
наш день, как говорится. Теперь нужно 
настраиваться на следующие игры. 
Уверен, что где-то игр двадцать пять, 
а может, и до конца первенства, будет 
настоящая рубка».

После восьми игр «Буран» занима-
ет девятое место в турнирной таблице. 
Очередную серию наша ледовая дру-
жина проведёт на выезде - в Ангарске, 
Красноярске и Усть-Каменогорске. 

Победная серия прервана
хоккей | После двух успешных игр на своём льду победная серия нашей ледовой дружины возросла до четырёх матчей,  
однако продлить её не удалось. Шлагбаум на пути воронежского «Бурана» поставили хоккеисты из Твери
леонид хруЩЁВ

марина Калинина

Воронежская региональная общественная организация 
«Колыбель русского военного флота»

проводит
15 октября 2013 года в 14.00 в Городском Центре «Музей-диорама» 

презентацию книги писателя-документалиста 
Николая Титоренко 

«Последний парад линейного корабля «Новороссийск», 
посвящённой раскрытию тайны гибели корабля.

В 11.00 – панихида в Успенском адмиралтейском храме в память 
погибших моряков.

Приглашаем вас принять участие!
Оргкомитет.
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